

MARTES 28 DE FEBRERO DE 2017

INE

URGE GENERAR UNA NUEVA CULTURA CÍVICA: INE

El Instituto Nacional Electoral (INE) reconoció que las instituciones han fallado en lograr que la ciudadanía se apropie de los principios y valores de la democracia, por lo que llamó a iniciar un debate nacional para generar una nueva cultura cívica. “Esta cultura debe ser repelente a expresiones de intolerancia o prácticas que afectan la convivencia social”, planteó el consejero presidente del INE, Lorenzo Córdova Vianello. En la presentación de la Estrategia Nacional de Cultura Cívica 2017-2023, Córdova Vianello expuso que ni las instituciones han cumplido con la eficacia que necesita el país, “ni la sociedad se ha involucrado lo suficiente” para exigir sus derechos, por lo que se pronunció por un viraje. El INE presentó, tras meses de planeación, la Estrategia ante el secretario de Gobernación, Miguel Ángel Osorio Chong; el presidente de la Comisión Nacional de los Derechos Humanos, Luis Raúl González Pérez; la presidenta del Instituto Nacional de Transparencia, Acceso a la Información y Protección de Datos Personales, Ximena Puente, y la presidenta de la Junta de Gobierno del Instituto Nacional de Evaluación Educativa, Sylvia Irene Schmelkes, a quienes dijo que para lograr que la Estrategia sea efectiva se requiere de la colaboración de todos. (EL UNIVERSAL, NACIÓN, P. 4, CARINA GARCÍA)

PIDEN A LOS OPLES COORDINACIÓN PARA GARANTIZAR EL ÉXITO DE COMICIOS EN 2018

El Consejo General del Instituto Nacional Electoral (INE) pidió a los Organismos Públicos Locales Electorales (OPLEs) coordinarse para organizar la elección presidencial de 2018 y “demostrar que el sistema nacional de elecciones funciona y que la vía de las urnas es el camino para dirimir cualquier controversia, sobre todo, en ambientes de incertidumbre”. Cuatro consejeros electorales se reunieron con los vocales ejecutivos del INE y los presidentes de los OPLEs, y ahí el presidente del Consejo General, Lorenzo Córdova, llamó a las autoridades electorales nacionales y estatales a fortalecer las tareas de coordinación y acompañamiento en los procesos electorales de 2017 y 2018. A la reunión, que se realizó en el Museo Nacional de Antropología, también asistieron los consejeros Adriana Favela, Arturo Sánchez y Ciro Murayama, así como el secretario ejecutivo, Edmundo Jacobo, informó el INE en un comunicado. (LA JORNADA, POLÍTICA, P. 11, REDACCIÓN)

PIDEN FIN A REPARTO DE CUOTAS

Académicos y especialistas exigieron a la Cámara de Diputados que no empañe ni use criterios partidistas en el proceso para elegir a los tres nuevos consejeros del Instituto Nacional Electoral. El diario Reforma publicó que los líderes de las bancadas del PVEM, Morena, MC, Nueva Alianza y PES advirtieron el riesgo de que el PRI, PAN y PRD incurran en el reparto de cuotas para definir a los tres nuevos consejeros. Al respecto, Sergio López Ayllón, director del CIDE, indicó que el Comité Técnico de Evaluación deberá estar obligado a transparentar el proceso de selección de los nuevos consejeros. Lourdes Morales Canales, coordinadora de la Red por la Rendición de Cuentas, agregó que si se quiere mantener la confianza de los ciudadanos en las instituciones, los partidos deben elegir a consejeros que tengan legitimidad. La exconsejera electoral, María Marván, sostuvo que, aunque el reparto de cuotas sea algo natural e inevitable, los partidos en el Congreso deben buscar nombrar a consejeros que sean honrados y pacíficos. (REFORMA, NACIONAL, P. 8, HÉCTOR GUTIÉRREZ)

MARTES 28 DE FEBRERO DE 2017

ELECCIONES 2017

EL PRD ELEGIRÁ, EN CONSULTA ABIERTA, A SU CANDIDATO PARA EL ESTADO DE MÉXICO

El PRD realizará el domingo una consulta abierta a la militancia y ciudadanía en general del Estado de México a fin de elegir a su candidato a gobernador para las elecciones del 4 de junio, con la instalación de mil 94 casillas para recibir la votación de al menos medio millón de ciudadanos, detalló el dirigente estatal, Omar Ortega Álvarez. Indicó que a cada casilla se entregarán 750 boletas, por lo que existe un universo superior a 800 mil, para garantizar que ningún perredista se quede sin votar. Los centros receptores se distribuirán como marcan los Estatutos, es decir, de acuerdo con el número de votos obtenidos en la elección pasada inmediata (2015). Ortega Álvarez estimó que la dirigencia nacional, responsable de llevar a cabo la consulta ciudadana, erogará alrededor de 2.5 millones de pesos. (LA JORNADA, POLÍTICA, P. 13, ISRAEL DÁVILA; EL UNIVERSAL, METRÓPOLI, P. 1 Y 5, EMILIO FERNÁNDEZ)

PERREDISTAS PIDEN INVESTIGAR RECURSOS A VÁZQUEZ MOTA

El senador perredista Luis Sánchez Jiménez informó que se solicitará a la Auditoría Superior de la Federación (ASF) que investigue el destino de los recursos que se le otorgaron a la precandidata panista al gobierno del Estado de México, Josefina Vázquez Mota, a través de los consulados, que supuestamente beneficiaron a los connacionales en el exterior. Para el senador, Vázquez Mota no está exenta de responsabilidad, por lo que no puede estar tranquila por la supuesta exoneración de la ASF a los recursos utilizados por el Instituto de Mexicanos en el Exterior, ya que sólo se trata de una auditoría al desempeño y no de una financiera, dijo. (EL UNIVERSAL, METRÓPOLI, P. 5, EMILIO FERNÁNDEZ)

PAN HARÁ CAMPAÑA EN CIUDAD DE MÉXICO PARA GANAR EL ESTADO DE MÉXICO

Además de que los capitalinos padecemos a los malos gobiernos del Estado de México, la gente en esa entidad ya está cansada de que “el Grupo Atracomulco” tome el estado como botín de la clase política priista, “por ello haremos una campaña desde la Ciudad de México para informar que sí se puede cambiar el régimen”, dijo Mauricio Tabe, presidente del Comité Directivo Regional de Acción Nacional en la capital. Luego de la ceremonia del 120 aniversario del natalicio del fundador del PAN, Manuel Gómez Morín, Tabe dijo que las encuestas favorecen a su instituto político y esto se da porque “la gente ya se cansó del Grupo Atracomulco”. (MILENIO DIARIO, CIUDAD Y ESTADOS, P. 19, JORGE ALMAZÁN)

EX CONTRALOR DUARTISTA AHORA VA POR ALCALDÍA

El contralor general de la administración del priista Javier Duarte de Ochoa, Ricardo García, se registró como precandidato a la alcaldía de Pánuco, Veracruz, por la alianza electoral conformada por el PAN-PRD. El ex funcionario presentó en la sede estatal de Acción Nacional su registro como precandidato, donde actualmente gobierna su hijo Ricardo García Escalante. (EL UNIVERSAL, ESTADOS, P. 19, ÉDGAR ÁVILA)

MARTES 28 DE FEBRERO DE 2017

SALA SUPERIOR

DEFINEN A SIETE NOTABLES PARA ELEGIR A CONSEJEROS DEL INE

La Junta de Coordinación Política (Jucopo) de la Cámara de Diputados integró el Comité Técnico de Evaluación, encargado de revisar y procesar las propuestas para ocupar el cargo de tres nuevos consejeros del Instituto Nacional Electoral (INE), por un periodo de nueve años, que iniciará el 5 de abril próximo. El artículo 41 de la Constitución establece que el Comité Técnico de Evaluación se debe conformar por siete personalidades de conocido prestigio, tres nombradas por la Cámara de Diputados, dos por la Comisión Nacional de los Derechos Humanos (CNDH) y dos por el Instituto Nacional de Transparencia, Acceso a la Información y Protección de Datos Personales (INAI). El presidente de la Jucopo, Francisco Martínez Neri, informó que el órgano de gobierno acordó que entre los integrantes del Comité estarán Jorge Islas López, quien fue propuesto por el Partido Revolucionario Institucional. La bancada del Partido Acción Nacional optó por nombrar a su consejero vitalicio, Humberto Aguilar Coronado, además de ser cercano al coordinador de Estrategia Electoral del CEN del blanquiazul, Santiago Creel Miranda. El Partido de la Revolución Democrática decidió impulsar al politólogo Luis Eduardo Medina Torres, actualmente profesor del Centro de Capacitación Judicial Electoral. Por la CNDH están la doctora María Leoba Castañeda Rivas, ex directora de la Facultad de Derecho de la UNAM, y José de Jesús Orozco Henríquez, ex magistrado de la Sala Superior del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación. El INAI designó por unanimidad al doctor Sergio López Ayllón, así como a César Astudillo Reyes, integrante titular del Instituto de Investigaciones Jurídicas de la UNAM. (EL UNIVERSAL, NACIÓN, P. 9, SUZZTETE ALCÁNTARA Y ALBERTO MORALES; REFORMA, NACIONAL, P. 8, MAYOLO LÓPEZ; LA JORNADA, POLÍTICA, P. 11, ENRIQUE MÉNDEZ; EL ECONOMISTA, POLÍTICA Y SOCIEDAD, P. 64, JORGE MONROY Y HÉCTOR MOLINA; INTERNET: NOTICIAS MVS.COM, ANGÉLICA MELÍN CAMPOS; LA JORNADA.UNAM.MX Y LA JORNADA SAN LUIS.COM, ENRIQUE MÉNDEZ; REFORMA.COM, MURAL.COM Y EL NORTE.COM, MAYOLO LÓPEZ; 24 HORAS.COM, REDACCIÓN; PROCESO.COM, JESUSA CERVANTES)}

BARBOSA RETIRA SU APOYO A MANCERA Y RESPALDA A LÓPEZ OBRADOR

El coordinador del Partido de la Revolución Democrática (PRD) en el Senado de la República, Miguel Barbosa, dio marcha atrás en su apoyo al jefe de gobierno capitalino, Miguel Ángel Mancera, y decidió respaldar a Andrés Manuel López Obrador en sus aspiraciones por la Presidencia de la República en 2018. Rechazó que se trate de oportunismo político, pero consideró que se requiere tomar definiciones políticas rumbo a esos comicios donde, dijo, sólo ve como opciones al tabasqueño y a la panista Margarita Zavala. Barbosa dijo que no apoyará a Mancera porque quedó atrapado en los intereses de las corrientes perredistas, por lo cual decidió respaldar ahora a López Obrador. No obstante, precisó que ello no implica renunciar a las filas del PRD, ya que consideró que se mantendrá en ese partido para tratar de convencer a sus compañeros de apoyar al tabasqueño. Barbosa minimizó una posible expulsión del PRD por este pronunciamiento, ya que según él no incurre en una traición, pues recordó que hay muchos militantes de las corrientes de su partido que trabajan para concretar alianzas con el Partido Acción Nacional, como los llamados Galileos, que encabeza Guadalupe Acosta Naranjo. En ese sentido, anunció la posibilidad de recurrir a instancias legales y defender sus derechos de militante incluso ante el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación en caso de que busquen expulsarlo del sol azteca. (LA CRÓNICA DE HOY, PORTADA Y NACIONAL, P. 1 Y 6, ALEJANDRO PÁEZ; INTERNET: ENFOQUE FINANCIERO, ALICIA SALGADO, NRM COMUNICACIONES)

MARTES 28 DE FEBRERO DE 2017

PIDEN A EJÉRCITO INTERVENIR EN CHENALHÓ

Agentes de 70 comunidades de Chenalhó, Chiapas, demandaron la intervención del Ejército mexicano en esa localidad, donde el conflicto por el poder político ha dejado un muerto y al menos dos heridos en la última semana. Los agentes comunales, simpatizantes del edil sustituto, Miguel Sántiz, informaron que interpusieron un recurso ante el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación para que Rosa Pérez Pérez no sea restituida en el cargo como lo resolvió la autoridad jurisdiccional. Indicó que el retorno de Pérez Pérez sólo generaría más problemas y violencia en ese municipio. (EL UNIVERSAL, ESTADOS, P. 18, FREDY MARTÍN PÉREZ; LA JORNADA, ESTADOS, P. 26, ELIO HENRÍQUEZ INTERNET: REFORMA.COM, ÉDGAR HERNÁNDEZ; EL UNIVERSAL Y QUADRATÍN.COM, FREDY MARTÍN PÉREZ; EL SIGLO DE TORREÓN.COM, EL UNIVERSAL; RADIO: ENFOQUE NOTICIAS VESPERTINO, ADRIANA PÉREZ CAÑEDO, NRM COMUNICACIONES)

DEBEN ALINEARSE PROCURADURÍAS: NIETO CASTILLO

El proceso de transformación de la Procuraduría General de la República a la Fiscalía General con sus fiscalías especializadas debe garantizar la homologación de las estructuras de procuración de justicia estatales, aseveró el titular de la Fiscalía Especializada para la Atención de Delitos Electorales (FEPADE), Santiago Nieto Castillo. En entrevista, explicó que hasta el momento sólo siete entidades cuentan con una fiscalía especializada en delitos electorales a pesar de que desde 2014 los estados están obligados por mandato constitucional a hacer los cambios necesarios en sus legislaciones a fin de implementarla. El funcionario mencionó que el procurador General de la República, Raúl Cervantes Andrade, ha planteado la necesidad de actualizar el modelo de procuración de justicia en el país, lo cual incluye las fiscalías especializadas, en función de lo que señala el artículo 105 constitucional. Concretamente, mencionó que, de acuerdo con la reforma promulgada el 10 de febrero de 2014, que dio origen a la transformación de la PGR, la FEPADE debe tener cierto grado de autonomía. En la nota se hace referencia a que Nieto Castillo fue magistrado presidente de la Sala Regional Toluca del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación. (EL ECONOMISTA, SUPL. LOS POLÍTICOS, P. 13, DIEGO BADILLO Y LIDIA ARISTA)

ENTIDADES FEDERATIVAS

CIUDAD DE MÉXICO

COMISIONADOS DE INFODF GANAN MÁS QUE MANCERA

El sueldo mensual de un comisionado ciudadano del Instituto de Acceso a la Información Pública y Protección de Datos del Distrito Federal (InfoDF) es 43% superior al del jefe de gobierno capitalino, Miguel Ángel Mancera. Para este año, cada uno de los cinco comisionados ciudadanos percibe un sueldo bruto de 149 mil 887.97 pesos y si bien esa cantidad se ha mantenido desde 2015, los tres años superan los 104 mil 911 pesos que son el ingreso mensual bruto que el Ejecutivo local tendrá este año. De acuerdo con información obtenida a través de solicitudes de transparencia, los integrantes del órgano autónomo ganan 149 mil 88.97 pesos mensuales brutos, y con las deducciones de ley queda en 102 mil 920.89 pesos. (EL UNIVERSAL, METRÓPOLI, P. 1, JOHANA ROBLES)

MARTES 28 DE FEBRERO DE 2017

CONSTITUYENTES CRITICAN A MAGISTRADOS DEL TSJ

Integrantes de la bancada constituyente del PRD descalificaron la designación de perfiles polémicos como magistrados al Tribunal Superior de Justicia (TSJ), que propuso el jefe de gobierno Miguel Ángel Mancera y que aprobó la Asamblea Legislativa del Distrito Federal la semana pasada. Al presentar el informe general del trabajo realizado por el sol azteca dentro de la Casona de Xicoténcatl para la aprobación de la Constitución de la Ciudad de México, militantes y diputados externos manifestaron sus inconformidades por los recientes nombramientos en el Poder Judicial. Señalaron que la designación fue sin equidad de género y por cuotas partidistas, prácticas que buscaron erradicar en la Carta Magna capitalina, pero que todavía no entra en vigor. (REFORMA, CIUDAD, P. 5, SAMUEL ADAM)

ESTADO DE MÉXICO

ESTADO DE MÉXICO IGNORA OBSERVACIONES

Luego de que la Auditoría Superior de la Federación (ASF) detectara que el gobierno del Estado de México no pudo demostrar el destino de mil 943 millones de pesos, Joaquín Castillo Torres, secretario mexiquense de Finanzas, negó que estos recursos se hayan esfumado. Según el secretario, la ASF aún no le ha notificado al gobierno del Estado de México de manera oficial esta observación, pero una vez que sea notificada tendrá 45 días para demostrar que estos recursos fueron ejercidos como lo establece la ley. Por otra parte, la ASF detectó, en dicha entidad, desfalcos, recursos no devengados, pero tampoco reintegrados a la Tesorería de la Federación, así como dinero transferido a otras cuentas que ascienden a 288 millones de pesos. (REFORMA, CIUDAD, P. 4, DZOHARA LIMÓN)

INFORMACIÓN RELEVANTE

VENDRÁN OTRAS EMPRESAS A SAN LUIS POTOSÍ: PEÑA NIETO

El presidente Enrique Peña Nieto animó a los potosinos luego de que la compañía automotriz Ford cancelara su nueva planta en la entidad. “Si algunas empresas, como ya pasó aquí en San Luis, decidieron cancelar proyectos de inversión, vendrán otras”, dijo el mandatario al destacar que México sigue siendo un país atractivo para los inversionistas extranjeros. En tanto, industriales adelantaron que hoy pedirán a Peña Nieto que el gobierno federal recorte su gasto corriente, que ha crecido de manera desproporcionada. Así lo advirtió Juan Ignacio Garza Herrera, presidente entrante de la Cámara de la Industria de Transformación de Nuevo León. (REFORMA, NACIONAL, P. 2, ÉRIKA HERNÁNDEZ Y LUIS VALLE)

KORENFELD DIO CONTRATOS POR 25 MILLONES DE PESOS A UNIVERSIDAD QUE LE OTORGÓ DOCTORADO

La Comisión Nacional del Agua (Conagua) contrató por 25 millones de pesos y adjudicación directa los servicios de la Universidad de Tel Aviv, en Israel, por tres estudios de contaminación de agua en el territorio nacional en 2015. En ese año la institución educativa de Israel le otorgó a David Korenfeld el título de doctor honoris causa y el nombramiento de presidente del Consejo Directivo de su Centro Internacional del Agua. Documentos públicos detallan la asignación por realizar estudios en esa universidad por adjudicación directa y los reconocimientos al exfuncionario público en el mismo año. El 30 de noviembre de 2013, en el marco de la visita de Shimon Peres,

MARTES 28 DE FEBRERO DE 2017

entonces presidente de Israel, a nuestro país, Korenfeld, todavía director de Conagua, y Joseph Klafter, presidente de la Universidad de Tel Aviv, se reunieron y anunciaron un intercambio científico y tecnológico en el tema hídrico, puesto que ambos señalaron que la “cooperación es una de las herramientas más eficientes para mejorar la situación mundial del agua y las condiciones sociales y económicas de la población”. (EL UNIVERSAL, PORTADA Y NACIÓN, P. 1 Y 14-15, PEDRO VILLA Y CAÑA)

BARBOSA APOYA A LÓPEZ OBRADOR PARA 2018

El coordinador del PRD en el Senado de la República, Miguel Barbosa, adelantó que rumbo a las elecciones de 2018 apoyará a Andrés Manuel López Obrador en sus aspiraciones a la Presidencia de la República, porque el jefe de gobierno capitalino, Miguel Ángel Mancera, quedó atrapado en las corrientes perredistas. En conferencia de prensa el senador expresó que en su lectura del escenario electoral sólo hay dos opciones políticas: Margarita Zavala y el presidente nacional de Morena. Aseguró que a los falsos señalamientos del gobernador de Veracruz, Miguel Ángel Yunes Linares, en contra de López Obrador se sumaron los dirigentes del PRI y del PAN, lo que demuestra que éstos han decidido cerrarle el paso al político tabasqueño. “Sus razones obedecen a los riesgos que representa para sus intereses la eventual llegada de López Obrador al poder público federal”, advirtió. Mientras, legisladores del PRD expresaron su rechazo al llamado hecho por Barbosa. La senadora Angélica de la Peña pidió a Barbosa que actúe en consecuencia a su decisión de respaldar a López Obrador, a pesar de que el PRD no ha tomado decisión alguna al respecto, pues “aunque él diga que no, ya está trazando su ruta fuera del PRD”. En tanto, Jesús Zambrano, diputado y exdirigente del PRD, escribió en Twitter: “¿Qué tanto hace que el senador @MBarbosaMX decía que @ManceraMiguelMX era su candidato? El futuro oportunista de Barbosa es de corta memoria”. “Parece que el legislador cambia su apoyo cada que encuentra una oportunidad, eso se llama oportunismo”, agregó. (EL UNIVERSAL, PORTADA Y NACIÓN, P. 1 Y 8, ALBERTO MORALES Y CARINA GARCÍA; EXCÉLSIOR, PRIMERA, P. 6, LETICIA ROBLES DE LA ROSA)

MURAT PRESUME “CARRO COMPLETO”

El exgobernador de Oaxaca, José Murat, aseguró que cuenta con el respaldo de las 32 dirigencias y 10 movimientos que integran la Confederación Nacional de Organizaciones Populares para buscar la dirigencia de ese sector del PRI. El exsenador fue recibido por burócratas sindicalizados de la zona centro del país, convocados por el dirigente de la Federación de Trabajadores Sindicalizados al Servicio del Estado, Joel Ayala. Durante el encuentro, el aspirante aprovechó la tribuna para lanzar algunas propuestas, de cara a la Asamblea Nacional del tricolor que se llevará a cabo en agosto próximo. (REFORMA, NACIONAL, P. 7, CLAUDIA GUERRERO)

CALDERÓN HINOJOSA DONA PENSIÓN Y LÓPEZ OBRADOR LO MINIMIZA

El expresidente Felipe Calderón Hinojosa anunció que donará su pensión a una asociación que ayuda a niños con cáncer llamada “Aquí nadie se rinde”. La organización tiene 11 años y se encuentra en la delegación Álvaro Obregón, en la Ciudad de México. En un comunicado a través de su cuenta en Twitter, el exmandatario señaló que las pensiones son una medida para que el Ejecutivo federal pueda tomar decisiones sin preocuparse por el futuro. A través de una carta pública dirigida a la presidenta de la fundación, Laura Vidales Flores, el exmandatario dijo que ahora que recibe otros ingresos, producto de conferencias y otras actividades, es que puede donar la pensión de retiro. Explicó que la pensión es una medida para quienes han ocupado la presidencia de México y pueden tomar “decisiones muy delicadas con toda libertad sin preocuparse de su futuro”. Por la noche, en su cuenta de

MARTES 28 DE FEBRERO DE 2017

Twitter, López Obrador hizo notar que, anualmente, “mantener” a Calderón Hinojosa costará aun 50.8 millones de pesos frente a los 54.2 millones que recibiría con la pensión. Con información del INAI, López Obrador presentó un cuadro con datos del personal civil que acompaña a Calderón Hinojosa y sus remuneraciones: 18 elementos civiles que, en conjunto perciben 14 millones de pesos al año. (REFORMA, PORTADA Y NACIONAL, P. 1 Y 8, MAYOLO LÓPEZ)

LÓPEZ OBRADOR DESESTIMA A INDEPENDIENTES

El líder nacional de Morena, Andrés Manuel López Obrador, desestimó la intención de activistas encabezados por Emilio Álvarez Icaza de trabajar por candidaturas independientes para las elecciones de 2018 al señalar que no contribuyen a la democracia. “Tiene derecho como todos los ciudadanos, nada más que no veo que contribuya realmente a la democracia porque es lo mismo, él [Álvarez Icaza] es filopanista, muy conservador, antes llamaban a no votar y ahora están participando, pero bienvenidos”, indicó. El que anunciaran que acabarán con la “partidocracia” y señalaran, entre otros, que el dirigente nacional de Morena se ha rodeado de gente corrupta fue tomado por López Obrador como un pretexto. “Siempre van a tener pretextos, ellos lo que no quieren es una transformación, todo este grupo, que se hacen pasar como independientes o de la sociedad civil, que están en contra de los partidos, que sostienen que todos somos iguales, es una retórica elemental”, expuso. (REFORMA, NACIONAL, P. 7, MARÍA ELENA SÁNCHEZ)

PRI ACUSA EXTORSIÓN A NOMBRE DE OCHOA REZA

La dirigencia nacional del PRI denunció que diversos empresarios de Torreón, Coahuila, han sido extorsionados a nombre del líder del tricolor, Enrique Ochoa Reza. El Comité Ejecutivo Nacional priista reportó en un comunicado que los hombres de negocios han recibido llamadas para solicitar donativos para la campaña electoral de cara a los comicios de junio. (REFORMA, NACIONAL, P. 7, STAFF)

AJUSTAN EN SENADO PLAN PARA DREAMERS

Las Comisiones Unidas de Educación y Estudios Legislativos aprobaron por unanimidad el dictamen que reforma 13 artículos de la Ley General de Educación para agilizar la revalidación de estudios en México. La iniciativa preferente que envió el Ejecutivo federal el pasado 1 de febrero en apoyo a los estudiantes mexicanos en EU —los llamados dreamers— ante una eventual deportación, será aprobada en el Pleno. Por otro lado, el Senado de la República reveló que este año gastará más de mil millones de pesos en la contratación de asesores para sus 128 legisladores, 81 comisiones, áreas técnicas, parlamentarias y administrativas. En otro tema, integrantes de las Comisiones Unidas de Educación y Estudios Legislativos celebraron la aprobación, por unanimidad, de la reforma a la Ley General de Educación para agilizar en México la revalidación de los estudios realizados en el extranjero. (REFORMA, NACIONAL, P.2 Y 4, SONIA DEL VALLE, CLAUDIA GUERRERO)

ENTRA MURGUÍA POR BOLAÑOS EN CÁMARA BAJA

El presidente de la Cámara de Diputados, Javier Bolaños Aguilar, solicitará licencia para separarse de ese cargo, al concluir su periodo de seis meses. Lo sucederá la diputada del blanquiazul, Guadalupe Murguía Gutiérrez, conforme a lo determinado por ese partido al que pertenecen ambos legisladores. (EL UNIVERSAL, NACIÓN, P. 5, SUZZETE ALCÁNTARA)

MARTES 28 DE FEBRERO DE 2017

SEGOB URGE SE APRUEBE EL SISTEMA DE JUSTICIA

El secretario de Gobernación, Miguel Ángel Osorio Chong, aseguró que acudirá a la Cámara de Diputados para urgir al Congreso que apruebe las reformas al sistema de justicia, tanto la ley de seguridad interior para las Fuerzas Armadas, como la reforma que incluye el modelo policial. Al término de la presentación de la Enciclopedia 2017-2023, convocada por el Instituto Nacional Electoral, Osorio Chong dijo que harán un diagnóstico con los gobiernos estatales para conocer cómo se encuentran sus policías y a partir de esto determinar la presencia de las Fuerzas Armadas en las entidades. (EL UNIVERSAL, NACIÓN, P. 10, ALBERTO MORALES, CARINA GARCÍA Y SUZZETE ALCÁNTARA)

SERÁ MENOR EL CRECIMIENTO ECONÓMICO EN 2017: MEADE

El titular de la Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP), José Antonio Meade, manifestó que la expectativa de crecimiento económico del país para este año es de entre 1.5 y 1.7 por ciento, no de 2.5 como está previsto en el presupuesto. Ante innovadores que participaron en el concurso #AplicandoMX, que organizó Nacional Financiera, Meade dijo que por el momento el gobierno mexicano no puede adelantar ningún comentario sobre una nueva reforma fiscal, ante el anuncio de Estados Unidos de que hará cambios a su esquema fiscal y tributario. (LA JORNADA, PORTADA Y ECONOMÍA, P. 1 Y 18, MIRIAM POSADA GARCÍA)

MEXICANOS, CONTRA LAS DEPORTACIONES

Existe amplio rechazo a la posibilidad de que Estados Unidos deporta a México a inmigrantes indocumentados de nacionalidad distinta a la mexicana. Predomina la percepción de que el gobierno de Donald Trump pretende realizar una deportación de inmigrantes ilegales sin distinciones y no se cree que vaya a respetar sus derechos humanos, tal y como se observa en la más reciente encuesta telefónica nacional BGC- Excélsior. La mayoría de la población está enterada de que el gobierno de Estados Unidos emitió disposiciones para realizar las deportaciones de migrantes indocumentados. Existe un sólido consenso en rechazar la pretensión de que México reciba a deportados que no sean mexicanos. Setenta y cuatro por ciento está muy en desacuerdo y 15% algo en desacuerdo con esa posibilidad. (EXCÉLSIOR, PORTADA Y PRIMERA, P. 1 Y 9, ULISES BELTRÁN Y ALEJANDRO CRUZ)

CABILDEA CONAGO EN EU CONTRA LAS DEPORTACIONES

La deportación a México de miles de migrantes no mexicanos desde Estados Unidos por parte de la Patrulla Fronteriza provocaría una crisis humanitaria en los estados fronterizos, dijo Graco Ramírez, presidente de la Conferencia Nacional de Gobernadores. Tras participar el fin de semana en la reunión de la Asociación Nacional de Gobernadores de EU, celebrada en esta capital, el también gobernador de Morelos aseguró haber comunicado ese mensaje ante al menos seis mandatarios estatales —cuatro republicanos y dos demócratas— con los que se reunió. (REFORMA, NACIONAL, P. 6, JOSÉ DÍAZ BRISEÑO)

AVANZAN LAS FINANZAS DE CFE Y PEMEX EN 2016

La depreciación del peso frente al dólar y el incremento en los intereses de su deuda impactaron en las pérdidas netas de Pemex, que al cierre de 2016 registró una merma de 296 mil millones de pesos. Sin embargo, la cifra es 53% menor con respecto a los 712 mil 567 millones de pesos reportados en 2015, ya que logró estabilizar las

MARTES 28 DE FEBRERO DE 2017

ventas de crudo y con ello los ingresos, dijo Juan Pablo Newman, director de Finanzas de Pemex, en conferencia de prensa. Por su parte, la Comisión Federal de Electricidad registró una utilidad neta preliminar de 85 mil 517 millones de pesos, en 2016, debido a mayores ingresos por la venta de energía, así como la reducción en su pasivo laboral. (EXCÉLSIOR, PORTADA Y DINERO, P. 1 Y 6, NAYELI GONZÁLEZ)

GÉNEROS DE OPINIÓN

LA AUSTERIDAD ELECTORAL COMO POLÍTICA/ CÉSAR ASTUDILLO

Visto en retrospectiva, lo electoral ha contribuido a modificar el mapa político de nuestro país, pero ha servido también al florecimiento de una industria en donde la reproducción de burocracias, el aumento de privilegios y el gasto exacerbado representan sus características comunes. Las medidas de austeridad orilladas por la situación económica actual, agudizadas por el incremento en los combustibles, aparecen como decisiones excepcionales que la vuelta a una normalidad debería clausurar. No obstante, hay ámbitos en donde resulta inexorable hacer de la austeridad una política institucional cotidiana en lugar de una práctica de carácter excepcional, forzada por las circunstancias. El electoral es uno de ellos. [...] No menos importante es discutir el tamaño de nuestro aparato electoral, cuya obesidad no tiene parangón en otra democracia. Hoy se asoma como una superestructura en donde el INE, con sus 16 mil trabajadores, convive con 32 OPLEs, cada uno con sus propias burocracias para llegar a los estados, los 300 distritos federales, a los locales y los municipios respectivamente, generando un amplio despliegue de estructuras, personas y recursos que esencialmente hacen lo mismo: organizar elecciones. En esta ecuación, sobresale el INE por el redimensionamiento de un carácter nacional que le permite asumir la conducción de muchas tareas dentro de los comicios locales, y los OPLEs por el debilitamiento que le trajo la injerencia cada vez más amplia del INE y la carencia de recursos económicos suficientes para afrontar su función. En el ámbito jurisdiccional pasa algo similar. El TEPJF es hoy reflejo de la obesidad burocrática sin límites, ya que a sus siete Salas actuales habrán de adicionarse dos más en septiembre de este año, agregando 200 personas más a la nómina, por así haberlo mandado la reforma de 2014. Dicha instancia tiene su correspondiente en los 32 estados de la República, haciendo subsistir 33 cuerpos jurisdiccionales que no tienen armonizados los asuntos que pueden someterse a su análisis, sus plazos de actuación, requisitos y procedimientos, ni sus niveles de competencia e independencia política, afrontando al año miles de asuntos producto del exacerbamiento de la judicialización de la política, en donde la Sala Superior termina conociendo lo más relevante y resolviendo en plazos extremos de hasta 24 horas. (EL UNIVERSAL, OPINIÓN, P. 23, CÉSAR ASTUDILLO)

EDITORIAL/ INFODF: UN GESTO DE SENSATEZ

Construir instituciones fuertes no es lo mismo que engordar las burocracias. Los ingresos de los servidores públicos son materia de interés general en la medida en que existe una clase política privilegiada que se ampara en la seguridad del erario, mientras millones de mexicanos padecen los embates e incertidumbre del entorno económico nacional e internacional. [...] Cada comisionado del Instituto de Acceso a la Información Pública y Protección de Datos (InfoDF) percibe mensualmente 102 mil 920.89 pesos netos, un salario que es 30 por ciento mayor al que gana el Jefe de Gobierno, Miguel Ángel Mancera, o cada uno de los jefes delegacionales. De acuerdo con la investigación que hoy publica El Universal, tan solo en 2016 los cinco comisionados que integran el pleno del organismo costaron al dinero público la cantidad de siete millones 174 mil 986.55 pesos. Ello, aun cuando el gobierno local, la Asamblea Legislativa y el Tribunal Superior de Justicia de la Ciudad de México anunciaron en su momento medidas de austeridad en el gasto. La necesidad de fundar instituciones orientadas a la promoción de la

MARTES 28 DE FEBRERO DE 2017

transparencia y la rendición de cuentas generó, entre otras, al InfoDF. Derivado de esto, surgieron también nuevos gastos para el dinero público: más funcionarios, más asesores, más burocracia. ¿Cómo se ha traducido este esfuerzo económico en decisiones públicas relevantes del InfoDF? ¿Qué beneficios han aportado esta institución y sus funcionarios a los mexicanos de a pie? El divorcio entre políticos y ciudadanía es claro. Los partidos se niegan a reducir sus prerrogativas y hasta usan dinero que no les corresponde; diputados de distintos partidos abusan del erario, mientras que magistrados electorales se aferran a sus jugosos salarios. Ahí está la ruptura con los mexicanos que padecen todos los días la crisis económica que se vive. Los servidores públicos deben entender que los tiempos están cambiando. La visibilidad que tienen es cada vez más amplia, tanto como el desprecio de miles de personas desilusionadas con las reglas de la democracia. Hoy no basta hablar de austeridad si la expresión no se acompaña de gestos concretos. Tienen la oportunidad de escuchar el reclamo ciudadano y actuar en consecuencia. (EL UNIVERSAL, OPINIÓN, P. 22, REDACCIÓN)

LA MANCUERNA: CORRUPCIÓN Y PRIVILEGIOS/ ALBERTO AZIZ NASSIF

En la revisión de las noticias de las últimas semanas se puede observar de qué forma la clase política ha pervertido la función pública. Hay dos factores que la identifican: los ríos de corrupción que cada año comprueba la Auditoría Superior de la Federación (ASF) y los abusos en sueldos y prestaciones de la alta burocracia que los han convertido en una élite de privilegiados en un país de pobres. Esta mancuerna ha deteriorado mucho a la democracia en el país. [...] La otra parte de la ecuación apunta a todos los mecanismos que la alta burocracia ha generado para convertir sus derechos laborales en privilegios. Esta situación se hace más evidente ahora cuando el país atraviesa por un momento de crisis económica y se imponen políticas de austeridad. Ya se ha vuelto normal conocer los excesos que practica la alta burocracia y muchos gobernadores en el Poder Ejecutivo; también en el Poder Legislativo están los diputados y senadores, así como los diputados locales; y en el Poder Judicial se llevan las palmas los magistrados del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación, como un emblema de abuso; sin dejar de lado a los ministros de la Suprema Corte. Poco a poco se ha creado en México una estructura de salarios, prestaciones y bonos que conforman una élite burocrática privilegiada. Diputados que a fines del año pasado se llevaron un monto de 500 mil pesos (El Universal, 2/XII/2016); magistrados del Trife (sic), calificados de “hampones” por Ricardo Raphael, que ganan 4.5 millones de pesos al año (El Universal, 20/II/2017); y además se dan el gusto de comprar camionetas de lujo que superan por mucho los montos establecidos para ese gasto (El Universal, 17/II/2017). Por donde se observe, el abuso sobre el dinero público sale a relucir, como los siguientes ejemplos: “manejan la Cámara (de Diputados) como si fuera botín”, (Reforma, 26/II/2017); “desaparecieron \$1,943 mdp de fondos federales para el Estado de México” (Reforma, 27/II/2017). (EL UNIVERSAL, OPINIÓN, P. 23, ALBERTO AZIZ NASSIF)

RELEVOS EN EL INE/ JORGE ALCOCER V.

El 4 de abril concluye el mandato de tres de los consejeros del Consejo General del INE, la elección de quienes habrán de sustituirlos corresponde a la Cámara de Diputados que ya emitió la convocatoria para que los interesados se inscriban y sean evaluados por un Comité Técnico, al que corresponderá presentar a la Junta de Coordinación Política tres quintetas, para que ésta seleccione uno(a) de cada lista para ser presentado al Pleno, requiriéndose el voto de al menos dos terceras partes de los diputados presentes. De no haber acuerdo que permita cumplir lo anterior los relevos en el INE se designarán por insaculación, ya sea en San Lázaro o en la Suprema Corte de Justicia. Es la segunda vez que el procedimiento antes descrito será aplicado; la primera fue en 2014 cuando, merced a un acuerdo de último minuto, se evitó que el azar —la insaculación— determinara quiénes



Instituto Electoral del
Estado de Querétaro

Resumen de información nacional

MARTES 28 DE FEBRERO DE 2017

serían los consejeros del flamante INE. Es usual que el entendimiento entre los partidos se alcance en el límite del plazo disponible, así ha sido desde que el Ejecutivo federal perdió, en 1994, la facultad de proponer a esos consejeros. Cuando el IFE fue creado (1990) el Presidente propuso a los llamados consejeros, magistrados, que fueron relevados de manera anticipada en 1994, cuando en las “conversaciones de Barcelona”, bajo la égida del doctor Jorge Carpizo, se acordó su relevo para que seis consejeros ciudadanos tomaran la estafeta. Desde entonces la responsabilidad principal del nombramiento ha recaído en los partidos políticos, o para ser preciso, en los tres de mayor votación (PRI, PAN y PRD). En 1994 y 1996 el secretario de Gobernación, que por ley presidía el IFE, moderó y moduló los acuerdos, de 2003 a la fecha han sido los dirigentes de los tres partidos y sus coordinadores parlamentarios en San Lázaro quienes han tomado las decisiones, que los diputados se limitan a validar. (REFORMA, OPINIÓN, P. 11, JORGE ALCOCER V.)

CONFIDENCIAL/ MORENO VALLE, ¿APOYARÁ A JOSEFINA?

A propósito de Puebla, del círculo cercano al exgobernador Rafael Moreno Valle nos hacen saber que éste se encuentra listo para ir a apoyar a Josefina Vázquez Mota al Estado de México y levantarle el brazo... una vez que el Tribunal Federal Electoral (sic) resuelva las impugnaciones presentadas por panistas inconformes. (EL FINANCIERO, NACIONAL, P. 54, REDACCIÓN)